

EL CENTINELA

SEMANARIO POLITICO

ORGANO DEL DIRECTORIO NACIONAL DEL PARTIDO LIBERAL

Dedicado a combatir los propósitos de la reforma del Artículo 70 de la Constitución de la República

ADMINISTRADOR: G. DE OBALDIA J.

AÑO I

PANAMA, SABADO 11 DE MAYO DE 1918

No. 9

AYER, HOY Y MAÑANA

Pocas campañas políticas hemos presenciado en el país tan rudas como la que se efectuó en 1916, con motivo de las elecciones presidenciales en que eran contendores don Ramón M. Valdés y don Rodolfo Chiari, y que terminó con el triunfo del primero, que debido a esto desempeña hoy la Presidencia de la República.

Como en épocas anteriores, el Partido Liberal se dividió en dos bandos: el uno, encabezado por el doctor Belisario Porras, el caudillo de prestigio más grande y más real del liberalismo, que apoyaba al señor Valdés, y el otro, que dirigía el malogrado jefe don Carlos A. Mendoza, que sostenía las aspiraciones del señor Chiari. Los conservadores se agruparon a uno u otro bando, salvo excepciones muy contadas, y aun entre éstas hubo quienes observaron lo que se dió en llamar *neutralidad benévola*, en favor de la candidatura Valdés.

Como hemos dicho, la campaña fué ruda; ambos aspirantes contaban con recursos y sostenedores de importancia, y estaban decididos a quemar el último cartucho para alcanzar el triunfo. Tan reciente está esa época, que con poco esfuerzo pueden recordar, aun los más olvidadizos, los días tempestuosos de una campaña en que todas las armas se creyeron lícitas y en que los adversarios se atacaban con saña que hoy casi que no aciertan ellos mismos a explicarse.

Valdesistas y chiaristas, frente a frente, se combatían con tanta ferocidad, que parecía imposible una reconciliación entre ellos; y la opinión general se inclinaba en el sentido de que las pasiones políticas del momento abrirían en el seno del Partido Liberal abismo insondable que no se cerraría sino con el transcurso de muchos años y en virtud de sucesos de importancia capital para ese Partido.

Se creía también que el grupo valdesista formaría un bloque, cada vez más consistente, y que su control en la política futura del país estaba por largo tiempo asegurado. Que los lazos que ligaban a los jefes entre sí y a éstos con sus conmitones eran tan fuertes, que ninguna voluntad humana lograría romperlos.

Poco tiempo ha transcurrido sin embargo y ya los sucesos políticos ocurridos en el país muestran la grave equivocación sufrida. No hace aún dos años que las masas valdesistas, capitaneadas por los mismos que hoy forman, como miembros principales, el Directorio Nacional del Partido Liberal genuino, y unos dos o tres más, hoy separados de ese Directorio, hacían prodigios de actividad, de entusiasmo, de valor y de constancia ante las briosas arremetidas de los contrarios, y ya, sorpresas de la política, aislados y desairados los mejores capitanes, olvidados los soldados más leales, empieza a considerarse seriamente por muchos si todos los esfuerzos hechos ayer resultarán estériles, y si, como predecían los contrarios que hoy se atropellan por ocupar en la política y en la administración los puestos que a los amigos corresponden, habrán éstos últimos arado en el mar, o sembrado en tierra estéril en donde la semilla no ha germinado.

¿Qué partido político, qué grupo, tendrá la preponderancia en la próxima Asamblea? ¿Qué ideas, qué tendencias, serán las que determinen la nueva política del Gobierno que comenzará a efectuarse el día después de las elecciones de diputados? ¿Qué nuevas alianzas y combinaciones nos ofrecerá el futuro? Nadie lo sabe o si acaso unos pocos privilegiados que guardan el secreto herméticamente.

La mayoría de los valdesistas de ayer estamos hoy en un momento decisivo, el cual determinará el rumbo que sigamos en adelante. De la solución del problema que hay sobre el tapete depende que o continuemos siendo los mismos, dando al olvido agravios del pequeño grupo que de nosotros se ha separado, volviendo a reunirnos como en vísperas de las elecciones pasadas y marchando unidos en las campañas del porvenir, o que plantemos nuestros toldos y levantemos nuestras banderas en otro campo y compartamos con nuevos aliados las crudezas de futuras luchas en las cuales pondremos como de costumbre la pujanza de nuestros brazos, el entusiasmo de nuestros corazones y la fe que nos acompaña desde 1906 en que obligamos a la victoria a cortejarnos y a embarcarse para siempre en nuestra nave.

Hay una sorda inquietud en el país. El descontento político es general. No sale todavía a la superficie sino en brotes aislados, pero hierve en el fondo y está próximo a estallar en cualquier momento. Con todo, sería tan fácil calmar ese descontento y apagar ese hervor, o por lo menos, con una política consecuente ponerse en condiciones de que no cause daño, que sólo designios ocultos inconfesables o ceguera u orgullo inconcebibles pueden hacer que no se abran los ojos ante el peligro que amenaza y no tardará en envolvernos a todos irremisiblemente.

Y si esto sucede, no es posible predecir lo que acontecerá mañana. Las sorpresas de hoy pueden repetirse, pero no en perjuicio de los mismos, sino de otros. El que ría de último reirá mejor.

Meditemos, que los momentos son de notoria gravedad.

Jactancia conservadora

II

Con un artículo titulado «Sofismas Liberales» contesta *El Conservador* del sábado 4 de los corrientes el nuestro que vió la luz en este mismo semanario con el mote de *Jactancia Conservadora*.

Como de costumbre entre nosotros, *El Conservador*, que calificó y continúa calificando de corrompidos a los gobiernos liberales, se cree ofendido y habla de *diatribas* refiriéndose a nuestro artículo porque hicimos ver de cuántos peculados, errores y culpas estaban manchados igualmente los gobiernos conservadores, que precedieron a los liberales en la República. Es el caso de siempre entre escritores del país, darse por ofendidos por cualquier defensa, explicación o justificación que haga ver, no la paja, sino la viga en los hermosos ojos con que analizan las faltas de los demás.

El artículo *Sofismas Liberales* contiene una confesión plena, algún chiste, una afirmación en forma de reflexión falsa y una que otra apreciación infundada.

La confesión está en el punto en que trata del tremendo choque de *intereses personales* contrapuestos en que está el Partido Liberal. Con tal motivo dice: «Cierto es también que los conservadores *nos hemos visto envueltos* en esa lucha de intereses». Luego estamos iguales, colega, con la particularidad de *verse envueltos* los conservadores. La responsabilidad es común, de todos y de cada uno. La diatriba (y nos valemos de la palabra del colega) partió del campo contrario, y no tenemos ni que inquirir quién de los conservadores está exento de pecado para que siga usando de ella. La confesión nos ha relevado de hacerlo: «Nosotros los conservadores nos hemos visto *envueltos* en esa lucha de intereses», esto es, en la de «intereses personales»... Inocentemente, por supuesto, infantilmente, con engaño y seducción.

Habría sido muy juicioso del colega no entrar en comparaciones para echar todo el lodo al Partido Liberal. Hemos cometido errores nosotros los liberales y en nuestras filas ha habido uno que otro pícaro que ha contrabandado, uno que otro criminal que ha cometido peculado y uno que otro bribón que se ha *servido* de los caudales públicos; pero colega, tened presente que no os ha sucedido de otro modo. También habéis cometido errores cuando fuisteis gobierno, y en vuestras filas ha habido igualmente contrabandistas, especuladores, negociantes con el Tesoro público y amables delincuentes que también han metido la mano en la Caja y han cargado con lo que han podido de ella. Reconoced, cole-

ga, que en medio de vuestras esperanzas en el cielo que se os tiene prometido, habéis puesto apego a algo del lodo convertible en polvo; que también amáis las satisfacciones terrenales y se os ha ido la mano a veces sin alcanzarlas, porque no sois infalibles ni hechos de espíritu puro, sino de la misma necesidad que nosotros, de los mismos anhelos y de las mismas ansiedades.

El involucrimiento en que los conservadores se han visto con los liberales no ha sido de unos pocos, sino de todos o de casi todos ellos. Dejemos a un lado la consideración de que la participación con los liberales, haya sido individual o colectiva. Es claro que ha sido individual, pero es claro también que, poco a poco, ha sido de todos los conservadores o de casi todos ellos. No ha podido ser del partido porque desde el primer gobierno de la República los conservadores vivieron *descompactados* hasta hoy cuando han logrado compactarse aparentemente. En esas condiciones la participación no podía ser *colectiva* u oficial, sino individual. Lo que importa para la responsabilidad es que todos o que casi todos han participado de los gobiernos liberales, con puestos de distinción o de poca significación, y que se hayan visto envueltos en la lucha de intereses personales, bregando a su vez por los particulares de cada uno de ellos.

El empeño que dice *El Conservador* ha tenido el Partido Liberal de conquistar individualmente a los conservadores, ha sido igualmente del Partido Conservador de conquistar individualmente a los liberales para que lo apoyen. Es una tendencia muy humana y común en la lucha de los partidos en el mundo. El Partido Conservador lo demostró con el primer Gobierno que tuvo la República, que fue conservador, fundando el Jefe de ese Gobierno, con liberales individualmente tomados, un partido nuevo que se llamó Partido Constitucional, y lo demostró también con el segundo gobierno, que fue igualmente conservador en su comienzo, y cuyo Jefe, conservador, lo era asimismo de la llamada *Coalicción Republicana*. No lo demostró más porque con la muerte del señor de Obaldía concluyó el dominio de los conservadores en el país. Preguntaremos con la ingenuidad que se quiera ya qué ha obedecido el propósito de esos gobiernos conservadores de aliarse con liberales? No habrá sido también con el propósito de «hacerlos copartícipes de sus errores?»

El chiste del artículo «Sofismas Liberales» está en el juego de palabras *compactado*, *descompactado*, *compactación*, todo para hacer ver cómo anda el partido liberal, desunido, y cómo

anda el conservador, completamente unido hoy. Es un maremagnum el primero, que nadie entiende, y un grupo todo homogéneo, grande y fuerte el último. Es verdad; pero eso sólo prueba que se está cumpliendo la ley sociológica de los partidos en el poder y de los partidos en la oposición. No es para chacotas, ni ironías, ni chanzas. El partido conservador también estuvo fraccionado con sólo su primer gobierno y hubo conservadores que no desdénaron aliarse con liberales para combatir ese primer gobierno. La disolución que se operó entonces en el partido conservador fue tanta, que después de caído ha necesitado de muchos años de parcial ostracismo (dos períodos y medio de gobierno) para poderse organizar de nuevo. El que hoy en una de las fracciones liberales, en la que tiene de vocero a EL CENTINELA, se encuentren unidos los elementos más antagónicos y opuestos entre sí ayer no más, les debe estar indicando a los conservadores, con lección elocuente, que mañana ese partido fraccionado será uno solo cuando de las «jactancias», que en realidad no son sino ataques y..... diatribas, pasen los conservadores a los términos de la exclusión. Los síntomas que dan estos últimos son de incurable error. O hay intransigencia de parte de ellos con el revivimiento de los partidos viejos, o hay transacción o evolución con los elementos avanzados. Con el primer tiro de intransigencia notoria que disparen, todos los elementos antagónicos y opuestos ayer no más, y aún hoy, en el Partido Liberal correrán a sus toldos y vivaquearán como hermanos alrededor de la misma bandera. Sabedlo bien, colega!

La afirmación falsa, en forma de reflexión, es la de decir que la Asamblea última fue elegida por la voluntad del Mandatario que presidía en el país entonces, escogiendo a los Diputados como instrumentos ciegos, que se convierten en «espada de dos filos». No es verdad. Los candidatos en esa vez fueron escogidos por el Directorio Liberal, el cual rechazó muchos de los cambios que dicho Mandatario propuso, cuando le fue solicitado hacerlo. El voto, sin embargo, favoreció sus indicaciones, por el prestigio indiscutible que siempre ha tenido en su partido, y aún a despecho de secretas combinaciones que dieron lugar a nuevas divisiones entre los liberales. Si al fin del período la mayoría se convirtió en minoría, fue debido al curso muy natural, propio de las flaquezas del hombre, que voltea su espalda al sol que se hunde en el ocaso. El que va a bajar de ser ya no es. En las mortuorias, cuando muere un rey, se ve al que asciende al trono y lo reemplaza. Esa apreciación no quita ni pone colorido a la verdad.

En fin, no son, pues, las afirmaciones infundadas de «Sofismas Liberales» lo que comentamos, y ya se le habrá visto por

lo que dejamos dicho. Tenemos no más en mentes las apreciaciones doctrinarias que hace el amable colega, como cuando se refiere a la impunidad del delito, que atribuye al sistema liberal. Esto es estar montado todavía en el viejo fanatismo colombiano del que los conservadores panameños parecen no haberse despegado aún, como si habláramos del pelo de la dehesa respecto de un campesino. De modo, colega, que la impunidad de los delitos y el delito mismo son consecuencias de la actuación del histórico y glorioso partido liberal? Oh colega! Fijaos bien en que ya no estamos ni en Fómeme que ni en Choachí y en que de liberalismo y conservatismo sabemos lo suficiente en el país para no dejarnos comulgar con ruedas de molino, que en este punto son las más notables y palpables exageraciones. Hablar así es otro error, porque la grandeza de una causa no ha de

depender de la pequeñez del contrario, ni nuestra gloria de su cobarde acción. Ambos partidos existen, el liberal y el conservador, en el mundo, y ambos están fundados en la naturaleza del hombre y en sus aspiraciones que corren paralelas en busca de la felicidad.

Terminaremos recordando al colega que la independencia de Panamá, justificada con un manifiesto a las naciones en donde se contaban todos los agravios recibidos por el pueblo panameño de los gobiernos conservadores colombianos, no ha destruido la naturaleza de los hombres que servían de agentes de ese gobierno en el Departamento de Panamá, que son los mismos que hoy sin haber suavizado sus principios con el contacto de las corrientes modernas que recibe la República, pretenden hacer la felicidad de la misma con sus rancias ideas.

LIBERAL.

CAVE CADEM!

Entre los tipos creados por la política de disimulos que impera actualmente en el país, hay el que desempeña el papel de soplar al oído noticias desamparantes que dice haber recogido al pie de la hamaca presidencial. En esa forma ha sido divulgada últimamente la especie de que la reforma del artículo 70 de la Constitución es ya un imposible porque el señor Presidente se ha dignado declarar que él no la quiere. Como no es un secreto que los reformistas tienen todas sus esperanzas en la complicidad del señor Presidente, la noticia, falsa o verdadera, no deja de tener interés y por consiguiente conviene ponerse en guardia.

Nosotros opinamos que no hay motivo todavía para desdeñar los anhelos reformistas y que no lo habrá mientras la Asamblea próxima no clausure sus sesiones después de archivado el proyecto. Indudablemente el señor Presidente a estas horas está ya absolutamente convencido de que nadie quiere la reforma, pero como él tiene en sus manos la designación de los futuros Diputados, lo probable es que éstos no representen el querer popular y desde luego la esperanza que había de elegir una Asamblea anti-reformista ha quedado reduci-

da a confiar en las posibles combinaciones a que dé lugar el reparto presidencial. Esto, confiando en que los caciques han de aceptar sin protestas las listas que se les mande de aquí, pues con mayorías reformistas en las corporaciones electorales como ocurre en todas las Provincias, no es improbable que también haya disimulo en la pasividad con que se están mirando los preliminares y a última hora el Excelentísimo se escude con su imposibilidad de intervenir en los escrutinios.

Hay que tener en cuenta que el Secretario de Gobierno es el Director de la maquinaria electoral y que en su interés está aprovecharla en todo su valor. En lo incierto del momento es muy probable que el pueblo se muestre indiferente en las elecciones, pero como hay intereses caciquiles en pugna por atrapar curules, también puede suceder que la actuación de los Jurados Municipales y de los Jueces de Escrutinio bata el record esta vez en trapacerías rabulescas. En uno u otro caso la amenaza de la reforma está todavía en la balanza e importa no desmayar en combatirla. El proyecto, que manuscrito con letra conocida reposa en poder de un ex-Diputado con probabilidades de serlo nuevamente, sólo aguarda para salir a flote que se aduerma la opinión ante el girar sin rumbo de los acontecimientos.

ATAVISMO

En la noche del 9 de Septiembre de 1857 cayó muerto, bajo el puñal del asesino, el Prefecto de Rionegro, quien andaba en cumplimiento de los deberes de su ministerio.

Era este Magistrado hombre probo, enérgico, valeroso, inteligente, instruido, afable en su trato, modelo en el hogar, y además de eso supo dar esmeradísima educación a sus hijos.

Este varón insigne, a quien recuerdan con admiración y respeto sus contemporáneos, ocupará un lugar distinguido en la historia de su Patria, con el nombre de D. HERACLIO URIBE.

En el año de 1869 murió en Medellín, devorado por el cáncer, pero con resignación cristiana y valor excepcional, el Sr. D. CRISTÓBAL URIBE MONDRAGÓN: verdadero *titán laborador*, por la esforzada musculatura de sus miembros, por su tenacidad y perseverancia en el trabajo y por lo acrisolado en el cumplimiento de su deber.

Rionegro, que se ha distinguido siempre por la virtud y la belleza de sus mujeres, y el valor y patriotismo de sus hijos, vio nacer a D^{ña} MARÍA LUISA URIBE, quien sacó las bellas prendas de sus antecesores. Habiendo tenido la desgracia de perder el oído, suplió su falta con un estudio continuado y tenaz, y podemos

asegurar que Antioquia no ha tenido una dama más ilustrada en la Historia Universal y del país.

D. TOMÁS URIBE TORO sobresalió en las virtudes de su padre D. Cristóbal y lo sobrepujo por el temple y energía de su carácter. Y como para muestra basta un botón, respondemos de la autenticidad de la siguiente anécdota, que es bien conocida entre nosotros.

Durante la batalla de Los Chancos, D. Tomás, que tenía a todos sus hijos en la refriega, vio venir a la retaguardia, que era el puesto que le había tocado, una camilla en que traían a un herido. Reconoce que entre los conductores viene uno de sus hijos.

—Heraclio, le dice, ¿cómo dejas el peligro por sacar a un compañero?

—Padre: es a Rafael a quien traigo gravemente herido en una rodilla.

—Pues vuelve al campo a ocupar tu puesto, dijo, a semejanza del viejo Horacio, para que consigas una gloria semejante, que yo cargo al herido. Y metiendo el hombro, despachó a su hijo al encuentro de la muerte, pues la anetralladora enemiga abría claros en el ejército liberal. Ese herido llevaba el nombre glorioso de RAFAEL URIBE URIBE.

UNO

La Diputación Conservadora

La Estrella del jueves trae la lista de Diputados acordada por el Directorio del Partido Conservador. Suponemos que esa lista es auténtica, y por tanto, no vacilamos en darla a conocer a nuestros lectores. Es la siguiente:

PANAMÁ

Principal

Ernesto T. Lefevre

Suplente

Juan de la Guardia

VERAGUAS

Principales

Santiago de la Guardia
Julio J. Fábrega

Suplentes

Gil R. Ponce
Horacio Velarde

CHIRIQUÍ

Principales

Nicolás Victoria J.
Tomás Arias
Benigno Thils

Suplentes

Juan Parada
Manuel B. Molina
Samuel Alvarez

COLÓN

Principal

Julio J. Araúz

Suplente

José P. Barranco

HERRERA

Principal

Juan M. Porcell

Suplente

Juan J. Amado

COCLÉ

Principal

Julio Guardia V.

Suplente

Erasmo Méndez

Como se notará con la consideración de la lista anterior, parece que los señores conservadores no sostendrán candidaturas propias en las provincias de Bocas del Toro y Los Santos, y suponemos que con este fin habrán acallado las aspiraciones de algunos de sus copartidarios que pretendían lanzarse en la última de las provincias citadas.

La lista no nos parece mala. Hubiera podido ser mejor, ciertamente, pero suponemos, por lo que ocurre entre nosotros, todas las dificultades y molestias que su confección habrá ocasionado al Directorio Conservador.

La Situación

Ella desde luego puede calificarse con pocas palabras: incertidumbre y ansiedad por el porvenir del Partido Liberal y del país. Y tal calificación es justificada si atendemos a que los días pasan y nada se sabe respecto de los ciudadanos que habrán de representar los intereses nacionales en la próxima Asamblea.

En otras épocas la preparación de las listas de diputados ha sido obra de los verdaderos jefes del Partido y al público no se le ha tenido sistemáticamente en ignorancia de la identidad de los candidatos. Hoy la situación es muy otra. Un manto impe-

netrable cubre con el mayor secreto las listas de diputados que el Gobierno elabora como si se tratara de ocultarle al país algo que fuese peligroso que supiera. Según rumores al parecer fundados, en esas listas figuran una genticilla de poca monta y unos incondicionales y serviles, todos más o menos sumisos a la voluntad oficial y dependientes de un modo o de otro del Gobierno.

Tal situación, como es natural, no deja de causar inquietud ya que a la postre no vamos a tener una Asamblea popular ni mucho menos nacional sino una Asamblea gubernamental en donde un espíritu autócrata ejercerá su imperio. Ello puede costarle a la República muy caro ya que es posible que tengamos en fin de cuentas una Asamblea reformista o por lo menos una Asamblea compuesta de maniqués que al primer signo serían capaces de cometer cualquier atentado contra el bienestar nacional o por lo menos de doble-

garse ante una voluntad superior que esté reñida con las mejores tradiciones de la Patria.

Nunca como hoy ha quedado demostrada la absoluta inanidad del aserto de que son los pueblos los que eligen a sus representantes y de que nuestro Gobierno es un Gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo. Los ciudadanos panameños van a ser llamados en esta vez a ejercer el más elevado deber cívico imaginable, votando en favor de unos individuos que serán representantes de todo lo que se quiera menos del país; por unos individuos que no van a la Asamblea a velar por los intereses nacionales sino a acatar ciegamente ciertas instrucciones que el público conocerá tal vez cuando ya sea demasiado tarde para evitarlas. El divorcio entre la próxima Asamblea y el país, si hemos de dar crédito a lo que ya se dice, será completo. El parlamentarismo istmeño va camino del desastre.

La Escuela de Derecho

Esta Escuela comenzó sus tareas el lunes con cuarenta y cinco alumnos en matrícula. Las cuatro asignaturas correspondientes al primer año están repartidas así:

Derecho Romano, doctor Harmodio Arias.

Derecho Civil, doctor Ricardo J. Alfaro.

Derecho Mercantil, doctor Julio J. Fábrega.

Filosofía del Derecho, doctor José D. Moscote.

Días antes, la Facultad Nacional de Derecho admitió a examen para optar el título de doctor en Derecho, a los señores don Julio J. Fábrega y don Ricardo J. Alfaro, quienes sostuvieron brillantemente sus tesis y fueron aprobados, siendo ellos los primeros que pueden ostentar diploma otorgado por la Facultad. Sabemos que ya presentó su tesis don Samuel Lewis y que pronto presentarán las suyas los señores don Francisco Filós, don Eduardo Chiari, don Gregorio Miró D. y don Carlos L. López, a quienes deseamos ver triunfantes en sus propósitos.

Viene la Escuela de Derecho a rendir un positivo beneficio a la sociedad y si no hay desmayos de parte de los jóvenes estudian-

tes, en breve comenzará a producir opimos frutos.

La siguiente es la lista de los matriculados:

Con grados universitarios.—Otto H. Luken, Cristóbal Rodríguez, Alejandro Tapia E.

Bachilleres.—Enrique Gerardo Abrahams V., Augusto Arjona, Fabricio C. Arosemena y A., Rodolfo Bermúdez Jr., Enrique Darío Díaz, Simón Eliet, Felipe Juan Escobar José María Grimaldo B., Darío González, Víctor A. de León S., Carlos A. López, Guillermo McKay, Carlos Núñez S., Galileo Solís, Fabián Velarde.

Normalistas.—Arcadio Aguilera, Justo Carrasquilla M., Alfredo Dubois, Rodolfo A. Pardo-Luis A. Ponce, Silvestre Quintero, Aníbal Ríos, Juan R. Rivera, Guillermo Single, Cirilo J. Martínez, Gil Tapia E., Horacio Velarde.

Oficinistas sin título.—Everardo David, Isaac Antonio Fábrega, Antonio Grimaldo Fernández, Juan de Dios González Prado, Carlos E. Gutzmer, Claudio S. Harrison, Erasmo Méndez, Víctor M. Goitía, Juanario J. Illueca, Carlos E. Biebarach, J. J. Lindo, Adolfo A. Jiménez, Ignacio C. Molino, Ignacio Noli, Ismael Ortega B., José Domingo Soto, Ramón Ureta E., Isaac Antonio Vásquez, José Augusto Vega, Domingo H. Turner.

LA SEMANA POLITICA

(DE JUEVES A MIERCOLES)

8 DE MAYO

Pues señor, pleito tenemos y gordo según parece, ya que algunos escritores conservadores se han sentido heridos en las fibras más hondas de su espíritu partidista por los conceptos y también por el título del artículo *Jactancia conservadora*, publicado en el número antepasado de este periódico, y el sábado último se nos vienen encima, lanza en ristre, en las columnas de *El Conservador*, calificándonos de manera poco grata, y gritando a voz en cuello que los hemos atacado, con una falta de ecuanimidad que asombra, ya que olvidan por completo que el artículo en referencia fue una réplica obligada al editorial publicado en *El Conservador* del día 20 de Abril, en que nos ponían de oro y azul. Sentimos lo ocurrido ciertamente, pero evitarlo no nos fue posible. Nos atacaron, nos defendimos; vuelven a la carga, pues volveremos a rechazar la agresión. Eso es todo y nada más, como decía Poe en *El Cuervo*. Pero eso es lo bastante por ahora, y sentimos que

ello nos obligue a apartarnos un tanto de nuestros propósitos, ya que en realidad de verdad no hemos bajado a la arena en esta vez para cruzar los cortantes aceros con los señores del bando azul y enfrascarnos en largas e inacabables discusiones acerca de la bondad mayor o menor de nuestras doctrinas respectivas y de nuestros actos en el Gobierno, sino con el propósito bien definido de combatir el proyecto anti-patriótico de reformar el artículo 70 de la Constitución de la República, en el cual propósito están empeñados también no pocos conservadores, o mejor dicho, muchos conservadores, casi todos según podemos juzgar, con cuyo curso contamos desde luego para derrotar en el seno de la próxima legislatura el malhadado intento.

Rechazamos desde luego dos aseveraciones injustas y un tanto cuanto malignas que trae el órgano del Directorio Conservador respecto a nosotros. La una es la de que no estamos de acuerdo con que el Partido Conservador tenga representación en la Asamblea, lo que es contrario a nues-

tra manera de pensar, puesta ya de manifiesto en estas mismas columnas con toda claridad. La otra que semejamos toros bravos en estrecho redondel, arremetiendo ya en una dirección, ya en otra, contra todo lo que hiere nuestra pupila, y esto a la sombra de adversarios de la reforma del artículo 70 de la Constitución, pues hacemos en este sentido ni más ni menos que lo que hace *El Conservador* y lo mismo que todo periódico político, y aun menos, pues no hemos pretendido jamás poner en ridículo al Excmo. señor Presidente de la República como otros han hecho. Somos adversarios de la reforma y debemos, como buenos luchadores, dirigir nuestra artillería a cualquier lado por donde creamos que puede aparecer, pero sin ocultas intenciones desde luego.

Y con una ligera rectificación concluimos: el artículo *Elecciones, no; designaciones*, que les ha irritado, no es de don Guillermo Andreve como quiere hacerlo aparecer el escritor conservador autor del intitulado *La representación del Partido*, imputándosele con tanta seguridad como si hubiera visto escribiéndolo al señor Andreve, a quien no disgusta del todo la imputación, ya que se le hace un gran favor confundiendo su estilo desmazelado y oscuro con el del autor del artículo en cuestión. Pero nobleza obliga y no es justo dejar que lo adornen a uno con ajenos atavíos.

**

Parece que el número de los aspirantes a diputados a quienes no se puede o no se quiere desairar es mayor que el de los que corresponden a cada provincia de acuerdo con la ley y empiezan a surgir las inquietudes y las desconanzas, siempre difíciles de acallar y disipar. En Colón, por ejemplo, quieren meterse entre la olla cinco padres conscriptos en ciernes y solo caben tres. En Panamá son diez los que aspiran a ponerse las botas y no hay más que para siete. Qué hacer en esta situación? Pues la cosa más sencilla del mundo: se declara aumentada la población de las dos provincias y queda todo arreglado admirablemente. Se consigue así un diputado más por Colón (el otro que espere hasta 1924) y tres más por Panamá; se hace felices a cuatro individuos, los que figuren como principales y semi-felices a los ocho que aparezcan como suplentes, y es muy dulce hacer el bien..... siempre que se sepa a quien y que lo agradezca. Podría ocurrir una duda, pero tan ligera que no es del caso parar mucho la atención en ella. Esa duda es la de si las leyes sobre censo, que son muy claras, autorizan o no la medida o si alguna otra ley lo hace. Es probable q' no; pero es también probable q' sí y no faltarán medios de probar q' sí puede aumentarse la representación popular en casos graves y especialmente como es éste en que está de por medio el bienestar de unos cuantos amigos y la tranquilidad de uno más, muy grande y bueno. En fin..... veremos! El Tesoro, ya harto escualido resentirá la herida que no es chica: mil balboas más cada mes y de primera salida mil seiscientos para gastos de representación de diputados que no los hacen. No está mal. Qué opinan de esto los economistas?

Y a este respecto, permítasenos una digresión: dícese por ahí que uno de los nuevos diputados se propone presentar un proyecto de ley que obligue a todo legislador a estas cosas: ir de levita o *chaqué* a las sesiones; usar sombrero de copa, botas de charol y guantes los días de sesiones de gala; residir (los que no estén do-

miciliados en la capital) en el Hotel Central, el Metropole o el Internacional; no tomar nunca ni por error copitas de ron siete estrellas o tres coronas; ir en auto a las sesiones y no embetunar ellos mismos sus zapatos porque eso es cursi y grosero. La medida no estaría mala. Es poco demócrata dicen algunos, y es cierto, pero es algo peor embolsillarse tranquilamente cuatrocientos balboas para gastos de representación y luego no ir a las sesiones inaugural, de elección de Designados y de clausura, por no gastar unos cuantos balboas en levita y sombrero de copa. Podría conciliarse todo y sería de esta manera: que los diputados vivan como puedan y vayan a las sesiones en *payamas* si lo desean, pero que no cobren, por San Roque, los cuatro centenares de balboas para gastos de representación. Ganaría el Tesoro un buen bocado por cierto: Catorce mil ochocientos balboas, queridísimos lectores! Cómo se alegraría don Aurelio con esto, y junto con él toda la Nación.

**

Los conservadores han dado publicidad a la lista de sus candidatos a diputados, que es con pocos cambios la última de que tratamos. No figuran en ella ni don Aristides Arjona, ni don Fernando Guardia ni don Abel Bravo, ni don Gregorio Miró, de quienes se hablaba con insistencia, y aparecen como suplentes don Juan de la Guardia y don Juan José Amado que sonaban como principales. Otros que no aparecen son don Tomás Guardia, don Alfonso Correa, don Tomás Quintero, don Agustín de Obaldía y don José María Fernández de Sotomayor.

Resuelto el problema por lo que respecta a los conservadores falta que lo sea en lo relacionado con los liberales y ojalá que tal cosa se verifique pronto. Ojalá también que una vez acordada la lista se decida publicarla para conocimiento general y para que especialmente los electores sepan de antemano por quienes van a votar. Nos parece que es tiempo de ir abandonando viejas prácticas, algunas perniciosas, y comenzar la educación cívica de nuestro pueblo. Sería el caso que las candidaturas las hicieran conocer los Directores que las adoptaran y que los candidatos trataran de bienquistarse con sus futuros electores y por medio de la prensa, la tribuna o siquiera la correspondencia epistolar con las personas más caracterizadas de cada provincia y aun de cada distrito dieran a conocer los propósitos que los llevan a la Asamblea, la conducta política que observarán en ella y los proyectos que se proponen presentar o apoyar en beneficio del país en general o de sus representados en particular. De este modo los pueblos se engañarán menos al dar sus votos. Qué tal os parece mi idea?

LUCIO ANNIO

El Directorio Liberal de Coclé

Por un error dejamos de incluir en la lista de los Directores Liberales Provinciales que publicamos, la de los miembros del correspondiente a la Provincia de Coclé, que es la siguiente:

César Fernández
Eduardo Pedreschi
Federico Zúñiga F.
Bernardo Conte J.
Antonio Suárez

NOTAS

Las pasiones políticas, de suyo excitables en época de elecciones, esta vez tienen miedo de manifestarse. Nuestros políticos han renunciado a toda actividad bajo la presión de una situación que no es de gloria para ningún partido ni aspiración alguna, pero que se impone por la fuerza de las circunstancias. La paz reina en Varsovia!

Los liberales que se acogieron a la compactación deben estar a estas horas mejor enterados de la sinceridad de ese movimiento. El Directorio que escogieron con todas las de la ley tiene la misma autoridad que el Consejo de Polonia bajo la férula alemana, y el «Gran Partido Liberal Unido», frente a la amenaza conservadora, compromete sus sufragios en beneficio del adversario. Oh Ecuanimidad, cuán grande eres!

PARA los liberales todos el momento debe ser de serias reflexiones. La causa de división —la candidatura Valdés— ha desaparecido con la reconciliación entre el vencedor y el vencido. Continuar discutiéndonos por causas personales cuando el porvenir del partido está en entredicho, no es lógico ni cuerdo, si queremos conservar las conquistas obtenidas en la administración pública. El partido, obrando de común acuerdo, puede solidificarse de nuevo en las curules de la cercana Asamblea. Aún es tiempo.

Si la reforma del artículo 70 de la Constitución ha dejado de ser una aspiración para los que hicieron de ella arma política, el mayor obstáculo para la unión, no existe ya. La próxima Presidencia, que también es un obstáculo, puede arreglarse en forma decorosa para todos los presuntos candidatos. Lo que hace falta es buena voluntad y por conseguirla debemos esforzarnos todos.

Desearíamos saber si parte de los terrenos nacionales de «El Polvorín» ha pasado por fin a ser propiedad particular, como lo denunció la difunta *Crónica*. Sobre este asunto, de tanta importancia, la Secretaría de Hacienda ha venido guardando silencio inviolable.

DON Milcíades Rodríguez, gran Khan de Veraguas, ha salido de visita a los vilayatos que oprime con su administración, acompañado de un tocayo del doctor angélico, que quiere ser diputado aunque el Directorio de su Partido no lo recomiende ni el señor Obispo Político le dé el *pax tecum* de rigor.

Dícese al respecto que el Khan de las papas *chorriadas* ofreció por teléfono a un padre amoroso que tendría dos retoños de legisladores.

Cuidado como von Rodríguez les da una sorpresa a sus amigos. Para él eso y rasgarse el tiple son cosas de niños.

Abrirle el ojo!

ESTUVIERON en esta ciudad en los primeros días de la semana que hoy concluye, dos estimables copartidarios: don Silverio Villareal y don Claudio Vásquez, miembro principal este último del Directorio Liberal de la Provincia de Los Santos. Tuvimos placer en saludar a estos buenos amigos, quienes el miércoles si-

guieron viaje de regreso a Las Tablas, en donde residen.

DE La Chorrera nos escriben: Llegó aquí en días pasados una partida tripartita de cazadores de votos y como uno de ellos —representante de la empresa— es un formidable glotón, se interesó en que la llegada se celebrara con una gran comilona, a la cual debían asistir veintidós personas, pero sólo lo hicieron diez: el constructor Barranco, Baldomero, el cholo Nicolás, Ceño, Escala, el maestro Narciso, Lara, Cruz y dos cazadores. El hombre-avestruz habló tres veces, se lamentó de la escasa concurrencia y dijo que eso perjudicaba (claro que sí) la estadística del país. Los reales que habrá desembolsado el *paganini!* (sin que esto sea una alusión musical).

SABEMOS que varios de nuestros amigos políticos que recibieron nombramientos para miembros de los directorios liberales municipales de la Junta Provincial Reformista, han declinado aceptarlos. Ojalá que todos siguieran este bello ejemplo de sinceridad y de carácter.

MURIÓ en Llano Sánchez, cuando regresaba de esta ciudad a su hogar en San Francisco, el caballero veragüense don Agustín Palma, persona muy honorable y apreciada. A sus deudos y en especial a su hijo político don Pedro Arrocha G., presentamos nuestras sentidas expresiones de condolencia.

NUESTRO amigo y copartidario el doctor Aurelio Dutari, ha sido nombrado recientemente médico oficial de la Provincia de Veraguas, con residencia en Soná. Nos complace mucho tal cosa y deseamos que el doctor Dutari ejecute labor provechosa en beneficio de la sanidad de su provincia.

SE encuentra en la ciudad don Eduardo Pedreschi, liberal de quilates subidos, Alcalde del Distrito de Aguadulce hasta hace poco, enemigo decidido de la reforma y miembro principal del Directorio Liberal de la Provincia de Coclé.

Nos complacemos en saludarlo y deseamos grata permanencia entre nosotros.

EL señor Aizpuru Aizpuru en compañía de algunos satélites,

entre ellos el famoso señor Llorent, ha estado últimamente en jira política en varios distritos de la Provincia de Panamá. Esto desde luego no tendría nada de objetable si el señor Aizpuru no fuera empleado público que tiene obligaciones que cumplir para con el Gobierno y la Nación; pero siendo éste el caso, nos sorprende que se haya permitido que se implante la práctica de que los empleados pueden abandonar sus puestos para ir a politiquear por el interior.

El precedente es funesto, pues mal podrá de hoy en adelante el Gobierno llamarle la atención a un empleado cualquiera que se le antoje dejar sus deberes al cuidado de las cucarachas y de las arañas para irse a trabajar su candidatura para diputado. Pero estamos en la época de los asombros, y hay que agradecer al señor Aizpuru la campante *sans taçon* con que se echa por esos matorrales de Dios en busca de votos. Hay que vivir para ver y entre tanto que.... ¡viva la Estadística!

EL público ha visto con la mayor estupefacción la absoluta impasibilidad del Gobierno ante la gravedad manifiesta de la falta cometida por alguien en la Secretaría de Gobierno y Justicia, en relación con la resolución apócrifa relativa a la inscripción de los extranjeros en las listas de votaciones que, como nuestros lectores saben, no fué firmada por el señor Presidente de la República.

El señor Secretario de Gobierno y Justicia es parte interesada en dicho acto y como el asunto reviste caracteres serios, creemos que el Gobierno debiera por lo menos iniciar una investigación, a fin de establecer la responsabilidad del delito de falsificación de documento y suplantación de firma que se ha cometido con un descaro y un cinismo sin precedentes en los anales del país.

Actos como el que apuntamos, son en verdad los que nos desacreditan ante las mayores extranjeras y los que mayor daño nos pueden causar ante el Gobierno de los Estados Unidos. En el presente caso habremos de decir que el Gobierno, quiéralo o no, tiene que cargar con su parte de responsabilidad por la manera indiferente como se ha conducido en presencia del patente atentado contra la dignidad de la Nación.

Es el caso, pues, de que los ciudadanos tomen a su cargo la defensa del buen nombre del país e inicien las gestiones del caso para reparar el mal que se le ha hecho a la Patria. La denuncia que ante un Juez competente se piensa poner, no debe tardar. Sabemos que se están reuniendo, por abogado competente, los comprobantes del caso.

EL CENTINELA

SEMANARIO POLITICO

**

Este periódico, órgano del Directorio Nacional del Partido Liberal aparecerá todas las semanas. Su publicación está asegurada por un tiempo determinado y sus fines principales son combatir los propósitos de reforma del artículo 70 de la Constitución de la República y abogar por los fueros de la doctrina liberal.

La colaboración será solicitada. Sin embargo, la que se envíe voluntariamente será aceptada si se creyere conveniente. No se devuelven originales ni se dan explicaciones, a los que envíen colaboración sin que les haya sido solicitada, de la causa por la cual no se les acepte.

Los autores de los artículos que se publiquen son directamente responsables de ellos.

Diríjase la correspondencia al Administrador, Apartado No. 54. Panamá.

Antes de ir a otra casa, visítenos y consulte nuestros precios

Estamos en disposición de ofrecer hoy al público toda clase de trabajos tipográficos, desde una tarjeta de visita hasta el trabajo más complicado que necesite el comercio, con la seguridad de dejar complacido al cliente.

Avenida
Central

TIPOGRAFIA MODERNA

Número
: 13 :

Circulares, Facturas, Bonos, Memorandums, Estados de caja, Talonarios de recibos, Letras de cambio, Cupones, Vales, Etiquetas, Rótulos, Carteles, Programas de espectáculos, Menus, Programas de baile, Folletos, Libros, etc.

Nuestros trabajos no admiten competencia en precio y calidad

LEA USTED SIEMPRE



EL CENTINELA



10 CENTAVOS PLATA

CONSEJO a las MADRES

Los Niños delicados y raquíticos es la Calamidad más grande del Mundo.
—Los Padres en la mayoría de los casos son culpables de ese estado.

Es deber de toda madre el procurar que sus hijos en el período de su desarrollo obtengan una alimentación nutritiva que los ponga fuertes y vigorosos. Si sus hijos no se desarrollan como manda la Naturaleza, es de la mayor importancia el ocuparse detenidamente de su alimentación. Los niños deberían estar robustos en proporción a su edad y crear grasas a medida que las consumen, pues las grasas son un combustible y su consumo produce fuerzas. Los niños delgados, aun cuando lleguen a la edad de catorce o diez y seis años, corren peligro de contraer la tisis u otras enfermedades extenuantes y peligrosas.

OZOMULSIÓN

es el alimento medicinal más eficaz y benéfico que se conoce para fortalecer a los niños. Es una preparación insuperable y eficaz que contiene el Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega más puro, combinado con Hipofosfitos de Cal y Sosa y Glicerina, elaborada en nuestros propios laboratorios bajo la inspección de químicos de experiencia y por un procedimiento exclusivo de nuestra propiedad. Esto hace que la **Ozomulsión** sea superior a todas las demás preparaciones de aceite de hígado de bacalao.

El alimento de por sí no nutre como es debido a los niños ni les suministra la cantidad requerida de fosfatos para el crecimiento y formación de los huesos. De aquí el que haya tantos niños raquíticos.

La **Ozomulsión** da vitalidad a los niños, crea carnes, sangre y huesos y les hace invulnerables contra muchas enfermedades de la infancia. Está preparada de tal modo que es digerida por los niños con facilidad y es agradable al paladar.

La **Ozomulsión** está recomendada por los médicos.

De venta en las Farmacias y Droguerías. Está envasada en frascos color de ámbar y de dos tamaños: grande, que contiene 16 onzas líquidas, y mediano, de 8 onzas. Los frascos no tienen cuarterones húmedos, como sucede con otras preparaciones de esta clase. Fíjense en la Marca de Fábrica.

Enviaremos un frasco de muestra gratis y franco de porte al que nos envíe su nombre y dirección, dirigiéndose a

OZOMULSION CO., 546 Pearl St., New York



de Fábrica

SEXO, AMOR, CASAMIENTO,

PATERNIDAD Y RELACIONES MUTUAS
"ENCICLOPEDIA MEDICA DEL HOGAR"

Recientemente traducida al Español

Los misterios de la Naturaleza, vida sexual y sus facultades, escritas en un estilo llano y comprensible para el pueblo por el notable especialista Dr. E. B. Foote de la ciudad de New York. Consta de más de 600 páginas, 18 láminas, ochenta cromos y más de 200 grabados, en todos los cuales se hace ilustración del organismo humano dando a conocer sencillamente lo que hasta ahora ha sido verdadero secreto.

ES DE UTILIDAD PARA TODOS

Al joven, le indica cómo debe elegir su esposa.
Al casado, le enseña el sendero de la felicidad matrimonial.
Al padre cariñoso, le explica cómo puede tener hijos saludables.
A la madre, le facilita los conocimientos necesarios para conservar la salud de sus hijos.
Al estéril, le ilustra sobre el modo de obtener hijos.
Al saludable, le indica lo que debe hacer para disfrutar de su salud.
Al enfermo, le proporciona el modo de recuperar su salud en corto tiempo.

EN REALIDAD SON CUATRO LIBROS EN UN SOLO VOLUMEN.

La Parte I trata de las enfermedades y sus causas, su prevención y su curación.

La Parte II, de las enfermedades crónicas de todas clases, incluyendo las privadas de ambos sexos y venéreas.

La Parte III, acerca de las relaciones conyugales, sus errores y reformas que deberían introducirse en el matrimonio.

La Parte IV es una verdadera guía para todos los casados ó los que espere serlo.



PRECIO

\$1.50 oro americano

Además contiene la Parte II más de ciento cincuenta recetas para el alivio y curación de enfermedades agudas y crónicas en los adultos y en los niños.

La **Enciclopedia Médica del Hogar** del Dr. Foote hace el mismo efecto sobre la ignorancia que la luz en la oscuridad; con los conocimientos que difunde se aborran muchos padecimientos, tanto físicos como morales y muchos pesos en médico y medicinas.

Garantía. Todo el que desee conocer la Obra antes de pedirla, puede pasar por la Redacción de este periódico, donde se le mostrará un ejemplar de la misma a fin de que esté seguro del valor real de ella y de su gran utilidad en el Hogar. También tenemos este libro encuadernado al marroquí y su precio es \$3.00. Esta es la edición de lujo.

Si desea conocer la tabla de materias, sírvase escribir pidiéndola y se le mandará un Panfleto que contiene, además, las opiniones expresadas por otras personas sobre los méritos de la Obra.

El modo de obtener un ejemplar de esta magnífica Obra es remitiéndosenos por correo \$1.50 (oro americano) en un Giro Postal Internacional, en Letra de Cambio de fácil cobro, en el equivalente de dicha suma en Papel Moneda de cualquier País, en cualquier platano por su valor según el tipo corriente de cambio, ó en cualquier otra forma en que el cobro de esa pequeña suma nos sea fácil, exceptuando los sellos de correo. Si se desea el envío por correo certificado, debe remitirse \$1.60. Se desea agentes en todos los países hispano-americanos.

Todas cartas, Giros Postales, Letras de Cambio, etc., debe venir á nombre de

MR. FERDINAND GAUDIER

116 Broad Street

New York City, N. Y., U. S. A.



Por
50 Años
El Guardián
de la
Salud de
Media
Humanidad

EMULSION de SCOTT

IMPORTANTE

No diga nunca "un frasco de emulsion";
Diga siempre:

EMULSION DE SCOTT

Eficaz. Perfeccionada. Inimitable.

287

SU CARA ES HERMOSA

Pero su Nariz?



Antes

Después

Hoy día es absolutamente necesario que uno se ocupe de su fisonomía si espera ser algo y seguir adelante en esta vida. No solamente debe uno hacer lo posible por ser atractivo para satisfacción propia, que de por sí bien vale los esfuerzos que hagamos, sino que el mundo por regla general juzgará a una persona en gran manera, si no enteramente, por su fisonomía; por tanto, vale la pena "el ser lo mejor parecido posible" en todas ocasiones. **NO DEJE QUE LOS DEFECTOS FORMEN MALA OPINION SUYA POR EL ASPECTO DE SU CARA**, pues eso perjudicará su bienestar. De la mala o buena impresión que cause constantemente de

pende el éxito o el fracaso de su vida. ¡Cuál ha de ser su destino final! Con mi Nuevo Aparato "Trados" (Modelo 22) pueden corregirse ahora las narices defectuosas sin hacer operación quirúrgica, pronto, con seguridad y permanentemente. Es un método agradable y que no interrumpe la ocupación diaria del individuo. Escriba hoy mismo pidiendo librito gratis, el cual le explicará la manera de corregir sus narices defectuosas sin costarle nada si no da resultados satisfactorios. Diríjase a M. TRULETY, Especialista en defectos de la cara, 272 Ackerman Bldg., Binghamton, N. Y., E. U. A.

